



SOCIÉTÉ DES FOUILLES ARCHÉOLOGIQUES ET DES MONUMENTS HISTORIQUES DE L'YONNE

*Société culturelle, historique et scientifique fondée le 14 décembre 1935
14 avenue Courbet - 89000 Auxerre*

BULLETIN DE LIAISON

Numéro 136

Février 2025

Éditorial :

Un nouvel élan pour la SFAY.

Madame, Monsieur, chers amis,

Pour les amateurs d'archéologie et les défenseurs passionnés des monuments historiques que nous sommes, l'année 2024 a été particulièrement riche !

Elle s'est terminée par la réouverture au culte et au public de la cathédrale Notre-Dame de Paris dont la restauration après le malheureux incendie de 2019 a été unanimement saluée par les Français qui ont pu prendre conscience de l'exceptionnelle qualité de nos artisans qui plonge ses racines dans un Moyen-Âge si longtemps décrié.

Sur le plan local, les Auxerrois ont pu assister en direct à un chantier de fouilles, celui de la place Maréchal Leclerc avant la création d'un espace paysager à cet endroit. C'est près de 2000 ans d'histoire qui ont été révélés aux Auxerrois et qui ont pu être commentés par les archéologues de l'INRAP au cours des visites guidées organisées à l'initiative de la Ville d'Auxerre. La plus spectaculaire des découvertes a été la nécropole de « perinatals » avec des ossements de nouveaux-nés dans des imbrex (tuiles) ainsi que celle du « castrum » gallo-romain, le mur d'enceinte fortifié qui est apparu sur 14 m. Les fondations de l'ancien palais des comtes d'Auxerre ont été mises au jour, ainsi que les murs d'une prison pour femmes du XVII^e siècle.

Le 20 septembre dernier, à l'invitation du maire d'Auxerre Crescent Marault, plusieurs centaines d'Auxerrois ont assisté, dans une ambiance festive, à l'inauguration de la première phase des travaux de restauration de l'abbaye Saint-Germain portant sur la réfection de la toiture du cloître dont l'étanchéité n'était plus assurée et la pose des 750 dalles en calcaire. C'est un vaste chantier qui va se poursuivre cette année 2025 avec la restauration de la charpente de l'abbatiale.

Pour la SFAY, cette année a été marquée par la publication et l'envoi à nos membres du bulletin n° 29 en hommage à Gilbert-Robert Delahaye, par les deux conférences de Didier Perrugot en mars 2024, celle de Patrice Wahlen en septembre et par la visite de l'église de Parly, du château d'Arthe en juin. L'année a été clôturée en décembre par la visite du musée du Vitrail et de l'apothicairerie de Troyes. Que tous ceux qui ont participé à l'organisation de ces journées de visite, nos collègues Bruno Bergery, Monique et Jean-Dominique Caron soient chaleureusement remerciés. Richard Michault a continué de renforcer nos liens avec les sociétés qui poursuivent localement les mêmes buts que la SFAY, l'association Chevalier d'Éon, les Amis de la Collégiale d'Appoigny et la Société d'Archéologie et d'Histoire du Tonnerrois. Des échanges réguliers de nos travaux et de nos documents sont dorénavant programmés.

Enfin plus récemment, Richard Michault, Daniel Vasset et moi-même avons accueilli pendant quinze jours au mois de novembre un jeune bachelier, Clément Chavotier, qui avait sollicité d'effectuer un stage au sein de la SFAY. Nous lui avons confié le soin de rédiger le catalogue des articles de nos bulletins annuels depuis l'année 2000, de répertorier les conférences de nos intervenants et de commencer l'inventaire des ouvrages de notre bibliothèque en vue d'une publication en ligne. Vaste entreprise à venir et un nouvel élan pour la SFAY...

Nous nous retrouverons le 15 mars à 14 h30 pour la conférence de Guillaume de Monfreid sur le trésor monétaire de Champoulains à Auxerre et le vendredi 13 juin pour la visite du village médiéval de Montréal.

Avec tous mes meilleurs vœux pour cette nouvelle année.

Jean-Louis Alliot
Président de la SFAY